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 ouise Forestier lançait cette question 

dans une des chansons populaires à la fin 

du vingtième siècle.  Je ne sais trop pourquoi, 

c’est ce refrain qui me revient en tête ces jours

-ci.  Quand nous regardons notre monde, notre 

Église et notre communauté, il semble que les 

défis sont insurmontables pour vivre selon 

l’idéal que nous a proposé le Christ. Et nous ne 

pouvons pas ne pas « ouvrir les yeux pour re-

connaître la souffrance qui nous entoure et 

nous traverse. »  Il y a tant à faire, tellement 

que nous sommes tentés de démissionner et 

de fuir dans le rêve. 

Dans les conclusions du dernier synode, on ne 

retrouve pas de réponses à cet appel. Mais, le 

pape revient continuellement sur l’approche 

synodale qui peut se vivre dans notre manière 

de vivre au quotidien.  « La synodalité est la 

marche commune des chrétiens avec le Christ 

et vers le Royaume de Dieu, en union avec 

toute l’humanité ; orientée vers la mission, elle 

implique (...) l’écoute réciproque, le dialogue, 

le discernement communautaire... »  Il affirme 

que la « spiritualité synodale requiert l’écoute 

de la Parole de Dieu, la contemplation, le silence 

et la conversion du cœur. »     

Dans notre contexte actuel mondial des ques-

tionnements posés devant l’immigration mas-

sive dans plusieurs pays, le pape indique : 

« L’ouverture au monde nous permet de décou-

vrir que dans chaque recoin de la planète, dans 

chaque culture et dans chaque groupe humain, 

l’Esprit a semé les graines de l’Évangile. Elles 

portent fruit dans la capacité à vivre des rela-

tions saines, à cultiver la confiance réciproque 

et le pardon, à vaincre la peur de la différence 

et à donner vie à des communautés accueil-

lantes, à promouvoir une économie attentive 

aux personnes et à la planète, à se réconcilier 

après un conflit. »   

Ce ne sont que quelques petits extraits des 

conclusions du Synode, de petites perles au mi-

lieu de ce grand texte, des perles pleines d’es-

pérance. Oui, le Christ a sauvé le monde 

quoique nous voyons autour de nous de déses-

pérant.  Et c’est pourquoi je veux chanter en-

core. 



 

 
2 

Jean-Marc St-Jacques c.s.v. 

Chanter avec toutes ces personnes angoissées devant des migrations volontaires ou forcées dans les situa-

tions de guerre, de changements climatiques (sécheresse, perte des récoltes, pluies abondantes).  Danser 

avec toutes ces personnes en recherche de dignité, de reconnaissance, voire simplement de tendresse et de 

présence pour contrer la solitude.  Inventer des airs nouveaux avec ces jeunes en quête de sens, un sens à la 

vie, un sens à l’action dans un monde qui se transforme trop vite. 

Oui, c’est ce que je nous souhaite en ce temps des fêtes du rappel de la Nativité et de l’An Nouveau.  Savoir 

encore chanter la beauté de la vie !  Oser vivre une fraternité joyeuse et accueillante !  Accueillir la fragilité 

de la vie dans l’enfant de la crèche de Bethléem !  Aimer la vie et en témoigner par ce que nous sommes et 

ce que nous réalisons en toute humilité ! 

Toutes les citations sont tirées du document final de la XVI assemblée générale ordinaire du Synode des évêques. 

Il y a 25 ans, les premiers Viateurs ont planté 
un baobab dans la cour de la résidence de 
Ouagadougou. Il a traversé le temps et con-
tinue à rappeler l’audace des fondateurs, 
porteur d’une foi enracinée dans la terre de 
ce pays. 
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Centre Champagneur 

Depuis quelques mois, 6 nouveaux confrères sont 
venus s'ajouter à notre communauté : Nick Boucher, 
Richard Boulet, Jean-Louis Messier, Ghislain Mi-
chaud, Jacques Pilon et Paul-André Turcotte. Nous 
avons  actuellement  un total de 45 résidants au 
Centre Champagneur, dont 34 CSV (ce qui en fait de 
loin la plus nombreuse résidence des CSV au Cana-
da!), 7 prêtres diocésains (en provenant des dio-
cèses de Joliette et de St-Jérôme), 3 moines Trap-
pistes et 1 laïc. Notre communauté locale est dirigée 
par un conseil composé de 3 membres et il se réunit 
toutes les 2 semaines; il est composé de Gilles Ga-
gné, Robert Lalonde et Claude Fortin. 

Nous avons eu la chance le 20 novembre dernier de 
recevoir parmi nous notre confrère Jocelyn Dubeau. 
Une quinzaine de résidants se sont rassemblés en 
après-midi dans la rotonde pour venir l'entendre 
nous parler du Burkina Faso où il vit depuis plus de 
25 ans. Le tout agrémenté de nombreuses photos. 
Ce fut une rencontre très instructive et des plus in-
téressantes sur notre mission dans ce pays. 

L'animation pastorale au Centre Champagneur est 
assurée par notre confrère Robert Lalonde. Cette 
animation comprend la messe à la chapelle du 
centre à 11 h chaque jour, la visite régulière des 
confrères de l'infirmerie, la célébration au besoin de 
l'onction des malades auprès de certains d'entre 
eux, diverses activités propres aux différentes 
époques de l'année, comme le chapelet quotidien à 
la chapelle durant le mois du rosaire, la célébration 
communautaire du pardon durant le temps de 
l'avent et du carême, des célébrations communau-
taires de l'onction des malades à certaines occa-
sions, etc. 

Claude Fortin, csv 
Supérieur local  

Nous sommes actuellement à préparer les fêtes de 
Noël, en collaboration avec le personnel du Centre. 
Plusieurs activités spéciales sont au programme. 
Heureusement nous avons la chance de pouvoir 
compter sur un personnel très dévoué et plein de 
ressources. 

Au rendez-vous de la joie  

à Sacré-Cœur 

La communauté Sacré-Cœur continue ses ren-
contres bimensuelles : une soirée d’approfondis-
sement de la vie de foi à partir du livre d’Albert 
Nolan (Suivre le Christ) et une plus festive autour 
d’un repas partagé.  Les derniers mois ont été par-
ticulièrement difficiles avec le décès de Yolande 
Gagnon, membre de la communauté, et les décès 
de parents des membres de la communauté 
(oncle de Lorraine proche d’elle, oncle et père 
adoptif de Richard, maman de Jean).   

Plusieurs autres activités se déroulent dans la mai-
son en lien avec les Camps de l’Avenir (réunions 
des CA et de l’Assemblée générale, secrétariat) et 
du SPV (secrétariat, réunions du comité des publi-
cations, de l’exécutif général, de l’Assemblée gé-
nérale).  Il faut aussi parler de la Soupe à la Une 
qui réunit à la table accueillante de la maison des 
gens seuls, appau-
vris quelques fois 
dans une année.  Le 
vendredi 29 no-
vembre, la maison a 
sorti ses plus beaux 
atours pour accueil-
lir les Viateurs reli-
gieux du diocèse de 
Montréal pour un 
repas bien fraternel. 

Il faudrait aussi parler de l’accueil de membres du 
SPV pour de courts séjours, parfois plus long de dé-
pannage comme actuellement.  Il y aussi une 
équipe SPV regroupant une douzaine de jeunes de 
16 à 22 ans qui se rencontrent deux fois par mois.  
Les premiers arrivent vers 17 h et s’aident pour les 
travaux du cégep ou de l’université. Puis, c’est le 
repas et la rencontre jusque vers 20 h ... et parfois 
plus.   

Vous êtes toujours les bienvenus. 
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Le mercredi 18 décembre, l’équipe de la maison, sous la gouverne de 
M. Robert Asselin, organisait le traditionnel dîner de Noël. Après une 
célébration eucharistique bien centrée sur la vie fraternelle, tous les ré-
sidents, confrères et résidents autres, se sont retrouvés à la salle à man-
ger pour un excellent repas et des surprises pour chacun.  Un grand 
merci à toute l’équipe !  Ces moments de douce fraternité sont très ap-
préciés. 

Le 12 décembre se tenait un concert de Noël 

pour les confrères des deux communautés de 

la résidence de Joliette. 
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Au cours des dernières semaines, le F. Jocelyn Dubeau a pré-
senté un diaporama (Powerpoint) sur l’évolution de la commu-
nauté viatorienne au Burkina Faso. Il a parlé des commence-
ments, de la création d’œuvres éducatives, de l’essaimage de 
la communauté dans le pays, de l’arrivée des associés, de la 
situation sociale et politique du pays. Une rencontre très enri-
chissante pour les participants.  Des rencontres ont déjà eu lieu 
à la Maison Charlebois de Rigaud, avec la communauté Étienne
-Champagneur, à la Maison provinciale, à la résidence Saint-
Viateur et à la communauté du Centre Champagneur.  Merci 
au F. Dubeau !  Il aime sa nouvelle terre et il la présente avec 
cœur. 

Le déménagement des confrères de Rigaud est en cours.  Il devrait se terminer avant Noël.  
Les Clercs de Saint-Viateur quitteront définitivement la Maison Charlebois au plus tard le 31 
janvier 2025. 

Déménagement de la communauté Charlebois 

Le F. Jocelyn Dubeau présente 25 ans de vie au Burkina Faso  

Communauté  plurielle des Érables 

Le 26 novembre dernier, la température n’a pas empêché les dix 
membres de la communauté des Érables de se rencontrer malgré la 
neige et l’état des routes.  En présentiel, nous étions deux, Yvon et 
moi et les huit autres étaient tous présents par visioconférence 
zoom, d’est en ouest en passant par le grand Montréal métropoli-
tain. 

Tout le monde était heureux de se rencontrer dans la chaleur de son foyer pour approfondir un 
thème présenté par le Père Henri Boulad, s.j. sur la sainteté.  Ce fut l’occasion de penser à des per-
sonnes décédées dans nos familles ou notre entourage qui ont été des exemples de foi.  Des 
hommes et des femmes qui par leur vécu, demeurent des références pour nos vies encore aujour-
d’hui.  Des témoignages touchants qui nous ont fait découvrir aussi les valeurs que portent les 
membres de la communauté. 

Un rendez-vous mensuel qui nous dynamise et nous solidarise comme Viateur. Nous profitons de 
l’occasion pour souhaiter à tous les Viateurs et leurs amis un bon temps d’Avent et un Joyeux Noêl 
remplis de paix et de relations vitalisantes. 

Gérard Bernatchez, csv 
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C’est à l’occasion de l’Assemblée de la communauté viatorienne au Ca-
nada (ACVC), tenue le 16 novembre à la Maison provinciale, que M. 
Pierre Lefebvre a renouvelé ses engagements de Viateur associé pour 
une période de trois ans.  Pierre est membre de la communauté L’Ac-
tuel. Il est bien engagé dans son milieu au service de personnes dans le 
besoin.   

Mgr Alain Faubert entre en fonction le 28 novembre  

Quelques Viateurs étaient présents lors de la céré-
monie d’entrée en fonction de Mgr Alain Faubert, 
nouvel évêque de Valleyfield.  À cette occasion, le 
Supérieur provincial lui a adressé une lettre où il re-
dit notre volonté de collaboration. En voici un ex-
trait.   

Renouvellement des engagements de Pierre Lefebvre 

Une présence viatorienne à la communauté syrienne de Montréal 

Depuis quelques années, la famille Pe-
traki (Léon, Salwa, Antoine, Marianne 
et Christian) propose une formation 
continue à plus de 40 jeunes et leurs 
parents de la communauté syrienne de 
Montréal.  Tous les samedis soir, une 
démarche catéchétique leur est offerte, 
une formation qui initie à la vie chré-
tienne, dans le respect des divers 
groupes d’âge.   

D’autres personnes aident à l’anima-
tion, dont deux membres du SPV et des 

Camps de l’Avenir, Eugénie Bilodeau 
et Adam Dugal.   

Le samedi soir 14 décembre, le F. Jean
-Marc St-Jacques animait la célébra-
tion du pardon. En plus du P. Georges 
Zabarian, curé de la paroisse et du P. 
Luca, deux Clercs de Saint-Viateur ont 
prêté main forte : P. Gérald Cham-
pagne et P. Ronald Hochman.  Le SPV 
et les CSV sont très présents à ce 
groupe et l’accueille aussi aux Camps 
de l’Avenir à tous les étés.   

Vous avez accepté cet appel à servir l'Église de Val-
leyfield à un moment où elle est confrontée à des 
choix difficiles pour se donner les moyens de conti-
nuer à porter la Parole de Dieu aux femmes et aux 
hommes de notre temps, tout spécialement celles et 
ceux en marge de nos sociétés, les périphéries si 
chères à notre pape François. 

Les Clercs de Saint-Viateur veulent continuer à servir 
dans votre diocèse au meilleur de leurs forces dispo-

nibles et avec cette volonté de contribuer à « susci-
ter des communautés où la foi est vécue, célébrée et 
approfondie ». Trois communautés viatoriennes sont 
actives dans votre diocèse : la communauté Charle-
bois regroupant des religieux à Rigaud (animée par 
le P. Jean-Marc Provost), la communauté Notre-
Dame-de-Lourdes regroupant des religieux et des 
associés à Rigaud (animée par le P. Jean-Marc Pro-
vost) et la communauté L'Actuel (animée par Mme 
Annie Perreault) regroupant des associés de divers 
milieux de votre diocèse. 

Soyez assuré de notre solidarité et de notre volonté 
de relever avec vous le défi de vivre l'appel du pape : 
Pour une Église synodale — communion, participa-
tion, mission. 
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Le jeudi 12 décembre dernier, les membres de la commu-
nauté Étienne-Champagneur se réunissaient à Joliette pour 
vivre une dernière réunion avant Noël.  Cette rencontre 
avait comme objectif principal de vivre une célébration eu-
charistique dans la salle « Lajoie » pour permettre au frère 
Laurent Madore de rendre un dernier hommage à sa sœur 
Madeleine et à son beau-frère Denis Ouellet.  Tous deux 
décédés en 2024 dans un laps de temps assez rapproché.  
Une belle initiative pour supporter Laurent dans son deuil.  
Par la suite, le frère Alban Malo nous accueillait pour le sou-
per afin de nous permettre d’échanger et de mieux se con-
naître. 

CÉLÉBRATION HOMMAGE 

Gérard Bernatchez, csv 

À partir de la gauche: M. Denis Beaupré, F. Laurent Madore, 

F. Mathieu Bard, F. Bruno Hébert, F. Gaston Lamarre, Mme 

Denise Perreault Breault, conjoint de Mme Perreault Breault, 

M. Jacques Blais et F. Yves Breault. 

DES ARTISANS AU TRAVAIL. 

Nous sommes au début de décembre et nous rece-
vons un courriel du F. Yvon Rolland pour une ren-
contre.  Une célébration à créer, celle des vœux du 
provincial en janvier 2025.  Tous s’affairent pour dé-
finir le thème en lien avec les derniers écrits de Jean-
Marc, chercher les textes, trouver des chants, trou-
ver une marche à suivre, etc. 

Ce n’est pas un fardeau, les rencontres se vivent toujours dans un climat fraternel et détendu lais-

sant les idées s’entrecroiser et prendre forme à travers les commentaires et les trouvailles de cha-

cun.  Depuis plusieurs années, le comité  Rassemblements et liturgie est heureux d’organiser, tout 

au cours de l’année, des activités liturgiques qui donnent sens.  Actuellement, nous sommes 

quatre.  Au début de sa fondation, notre ami Robert Jean était du groupe.  Il est allé essaimer ail-

leurs.   Pour les Viateurs qui ne connaissent pas les membres de ce « groupe select », voici la cuvée 

de cette année.  De gauche à droite, le P. Gilles Héroux, le P. Jacques Houles, le F. Yvon Rolland et 

le P. Gérard Bernatchez.  Oui, c’est nous les artisans au travail. 

Gérard Bernatchez, csv 

Bon temps des Fêtes et bonne année !  
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Le conseil provincial tient une rencontre conjointe avec Haïti 

Le lundi 18 novembre, le conseil de la région d’Haïti et le conseil provincial ont tenu une ren-
contre conjointe de travail. Plusieurs points étaient à l’étude dont l’affermissement de la ré-
gion, la formation, les futures élections régionales.  Au début de la rencontre, il y a eu un 
temps de partage du vécu des communautés. En voici un large extrait.  Soyons en commu-
nion ! 

Les écoles fonctionnent, les élèves se prépa-
rent à la séance d’examens du début de dé-
cembre et pour la fête de l’Immaculée-
Conception et la fête de Noël.  Craignant les 
bandits, tous sont plus prudents. Les temps de 
prière et de partage se poursuivent.  Deux 
rencontres communautaires se sont tenues 
pour fixer les priorités face à la vie. Il est diffi-
cile de sortir des Gonaïves, à l’exception de se 
diriger vers le Cap Haïtien.  De manière géné-
rale, les confrères vont bien. À Grand Goâve, 
les écoles fonctionnent, les confrères vont 
bien.  Au niveau de la zone, ça va.» 

Du côté de St-Marc, ça peut aller, mais les 
confrères sont enclavés, les bandits prenant 
le contrôle dans les villages voisins et ran-
çonnant les routes. L’école fonctionne. Il y a 
des activités.  Hier, les confrères ont eu une 
rencontre communautaire. Ils tiennent bon 
malgré les menaces, les incertitudes, le coût 
de la vie qui augmente considérablement. 
Aux Gonaïves, les confrères vivent au quoti-
dien.  

« La situation est difficile, encore plus depuis 
le 7 octobre. Il y a une montée de l’insécurité. 
Il y a un changement de gouvernement de-
puis la semaine dernière, ce qui amène son 
lot de nouvelles inquiétudes. À Port-au-
Prince, depuis deux semaines, les confrères 
restent à la maison. Rien ne fonctionne dans 
la capitale, excepté dans le secteur de Pétion-
ville.  La population se déplace en masse. On 
incendie les maisons. C’est une situation dé-
sastreuse. À Cazeau, les confrères sont là et 
tiennent le coup. Depuis deux semaines, il n’y 
a pas de cours. Les confrères ont pu aller au 
marché trouver à manger.   À la Résidence 
Querbes, ça va, malgré les tirs nourris 
chaque jour.  Les confrères de la Villa Saint-
Viateur continuent à suivre des cours. Les ac-
tivités fonctionnent. Dans les faits, nous ne 
sommes pas libres. Et dans un tel contexte, 
où trouver à manger ?  

Le P. Dudley Pierre a animé une récollection de l’Avent à la 

Villa Saint-Viateur. Plus de 100 personnes y ont assisté. 
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Une rencontre a aussi eu lieu avec le Burkina Faso 

Le mercredi 20 novembre, ce fut autour du conseil régional du Burkina Faso d’être en rencontre avec le con-
seil provincial. La rencontre a permis d’apporter des précisions dans les dossiers de la formation, des infras-
tructures et des élections régionales. Lors du partage du vécu des communautés, nous avons pu faire le tour 
de la vie viatorienne.  

Nous avons tenu un conseil d’administration il y a 
deux semaines. Le conseil regroupe le conseil de la 
région et les responsables des œuvres.  Il y a beau-
coup de nouveaux directeurs. Ce fut un bon moment 
de partage, on a levé les inquiétudes.  Chacun a pu 
partager ce qu’il vivait dans les œuvres. C’est bien 
lancé. Au sujet de l’Association, on peut dire que les 
six associé.es de Dassasgho vont bien. Actuellement, 
il y plusieurs candidats à l’association (pré-
associés) : Banfora – quatre candidats, Saaba – 
deux, Dassasgho – quatre. » 

La semaine dernière, il y a eu une rencontre des res-
ponsables des communautés locales.  Dans l’en-
semble, tout va. À Saaba, nous sommes 13 dont 7 
Viateurs, 6 diocésains et un Fils de Marie-
Immaculée, majoritairement des étudiants. Il y a 
également les trois confrères du Complexe scolaire 
Saint-Viateur de Saaba.  On vient de lancer le projet 
de vie, la messe d’entrée se tiendra le dimanche 23 
novembre. Chacun est bien engagé dans ses études. 
À Bagré, chacun est dans sa mission, on a pu lancer 
l’année.  Le F. Wenceslas Traore est allé voir sa mère 
souffrante. 

« Au niveau global, la situation politique est toujours 
difficile dans le grand Sahel et vers l’Est. Il y a encore 
des attaques, mais ça ne touche pas là où sont nos 
œuvres. La situation politique s’améliore et il y a un 
effort de sécuriser le territoire.  Il y a des contrôles 
dans les villes comme la fouille des véhicules. Les 
forces de l’ordre sont aux aguets. Le gouvernement 
cherche à redynamiser le secteur des industries qui 
produisent au Burkina Faso et qui font la promotion 
de la culture burkinabè.  Par exemple, les costumes 
des magistrats sont maintenant faits au pays, ce qui 
favorise le développement endogène pour que la 
population puisse bénéficier des retombées.   

À Banfora, les nouvelles sont assez bonnes. Il y a une 
bonne stabilité. Nous sommes 8 religieux et 4 postu-
lants. L’école a bien commencé.  Ce sont les 20 ans 
de la paroisse Saint-Viateur et ce sera souligné le 15 
décembre. Nous avons accompagné deux confrères 
qui ont perdu des membres de la famille.  L’entrée 
au postulat s’est tenue à la mi-novembre. Au Novi-
ciat, nous sommes trois novices et trois formateurs. 
Au début, on a eu des soucis de santé chez des no-
vices, mais tout va bien. Les choses ont bien débuté : 
retraite d’entrée, début des cours le 14 octobre, 
l’internoviciat (connaissance de soi, la liturgie). Les 3 
formateurs travaillent bien ensemble. À Ouagadou-
gou, la communauté Querbes est composée de 7 re-
ligieux. La plupart travaille au Groupe scolaire 
Saint-Viateur. On a travaillé sur notre projet de vie.  
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Quarante (40) personnes en ligne est tout un 

défi à relever.  Chaque confrère a pris soin de 

présenter sa situation de vie.  Malgré le stress 

vécu au quotidien avec la situation dramatique 

d’Haïti, les confrères manifestent une volonté 

certaine de continuer l’idéal du P. Querbes en 

toute confiance que Dieu ne les abandonnera 

pas.  Il reste que pour les frères de Port-au-

Prince, la situation est très difficile. Jour après 

jour, ils entendent des tirs de fusil, parfois 

même des fusillades très nourries.  C’est à l’oc-

casion de cette rencontre que s’est tenue une 

cérémonie de remise du décret de création de la 

région. Puis, le Supérieur provincial a présenté 

les défis de la nouvelle région, dont le principal 

demeure sûrement de faire l’unité autour d’un 

appel commun à vivre la mission viatorienne et 

à la faire rayonner. Soyons en communion avec 

nos frères de cette île bien malmenée et trop 

souvent mise de côté par les puissances de ce 

monde.   

Une visite pastorale en ligne avec la 
région d’Haïti 

Le nouveau chapitre régional sera composé 

des membres du conseil régional et 

Nouveau chapitre régional du  

Burkina Faso 

Ne pouvant se rendre en Haïti, le Conseil 

provincial a tenu une rencontre de plus de 

deux heures en visioconférence le dimanche 

soir 15 décembre.   
•  F. Bamouni, Hermann 

•  F. Da Michel, Pio 

•  F. Dubeau, Jocelyn 

•  F. Kima,  Denis 

•  P. Legma, Désiré 

•  P. Ouédraogo, Céraphin 

•  P. Ouédraogo, Gabriel 

•  F. Pale, S. Hermann.  

des huit capitulants élus :  

Les cinq suppléants sont :  

 1 F. Ouédraogo, Alain Cyrille Delwende 

 2 P. Zongo, Norbert 

 3 F. Traore, Vencelas 

 4 F. Ouédraogo, Clément 

 5 F. Kone, Benjamin. 

Les  deux  membres nommés sont:  

• F. Ouédraogo, Clément 

• F. Zongo, Camille 
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Visite au Japon 

Du 2 au 8 décembre, le P. Serge William Bationo et le F. Jean-Marc St-Jacques ont visité la communauté via-
torienne du Japon.  Quelques rencontres avec les Viateurs ont agrémenté le séjour. De son côté, le P. Serge a 
passé de nombreuses heures, presque trois jours complets, pour finaliser des dossiers administratifs : fin de 
son contrat avec l’école Rakusei, dernier transfert bancaire, documents non faits par le diocèse dans le dos-
sier de la cession de la paroisse de Kitashirakawa, etc.  L’université des Beaux-Arts n’a pu réaliser son projet 
sur notre ancienne propriété, un comité des voisins a réussi à bloquer ce changement. Actuellement, l’uni-
versité cherche un nouvel acquéreur, mais cela n’a aucun impact sur la vente que nous avons faite et qui est 
terminée. 

Le 3 décembre, une rencontre s’est tenue avec Mme Oda Megumi, associée 
et principale de l’école de Rakusei, et le président du conseil d’administra-
tion, Dr Shinji Shimada.  Le président aurait souhaité le retour immédiat du 
P. Bationo au sein de l’établissement scolaire. Ce fut un temps pour clarifier 
la situation, rappeler que la décision du départ des religieux était définitive, 
redire nos attentes sur la poursuite de la mission viatorienne.   

Le 5 décembre, une rencontre avec la communauté s’est tenue dans les an-
ciens locaux de la communauté à Hakubaicho (voisin de l’école). Ce fut un 
moment d’échanges en toute vérité et communion fraternelle.  Les associés 
ont dit mieux comprendre la décision prise et accepter de relever le défi de 
poursuivre la mission viatorienne. Ils vont se donner un projet de vie et un 
monde de fonctionnement pour soutenir leur vie de foi.  La communauté canadienne continuera à les sou-
tenir puisqu’ils sont toujours membres de notre province.  Des projets sont à penser pour assurer une pré-
sence réelle :  lien entre le Canada et la communauté par le P. Serge, retraite annuelle, visite annuelle ou 
aux 18 mois, échanges par courriel, visioconférence, etc.  

Le 6 décembre,  
deux activités étaient organisées 

avec des mamans de l’école 
 et des associés : 

 célébration de la mémoire 
 de nos défunts  

et célébration de préparation 
 à la fête de Noël. 

  Plusieurs personnes 
 y ont participé dans la joie 

 et la reconnaissance 
 de cette fraternité essentielle. 
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Nouvelles du Pérou 

Lors de la dernière réunion de l'équipe d'éducateurs du bureau national de Fe y Alegría à Li-
ma, il a été demandé au F. David Cuenca de quitter la Commission Citoyenneté 2025 et de 
commencer la Commission Écologie intégrale, ainsi que la coordination de cette commission. 
Il continuera également à accompagner les écoles Fe y Alegría dans le Réseau Nord-Est. Avec 
l'écologie intégrale, il reconnaît devoir relever de nouveaux défis.   

 Le nouveau numéro du chalet l’Ermitage est : : 450-643-0350 

 Les CSV remettront les clés de la Maison Charlebois avant le 30 janvier 2025.  Les confrères 
aménageront dans la résidence du 65,  chemin Henri-Petit de Rigaud le 27 décembre. Par la 
suite, tout le matériel restant à la maison Charlebois sera distribué entre les régions du 
Burkina Faso et d’Haïti. 

 La communauté du chemin Henri-Petit portera le nom de Communauté Charlebois. 

 Le P. Pierre Francoeur est nommé membre de la communauté du Centre Champagneur. 

 Le P. Gérald Champagne est nommé membre de la communauté Saint-Viateur de Joliette. 

 Une nouvelle communauté locale est créée à Bagraogo, Burkina Faso. 

 L’Académie Antoine-Manseau renonce à son projet de prendre possession du Complexe 
Saint-Viateur de Joliette. Les travaux de transformation en école de notre maison sont 
exorbitants. 

 Mme Megumi Oda est nommée pour trois ans animatrice de la communauté du Japon. 

La construction en cours des nouveaux 
locaux de l’école de Cutervo 

Nouvelles brèves 
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Votre science éclairée relevant sans cesse la très 
grande qualité de votre prédication toujours 
soucieuse d'y ajouter un brin d'humour et d'histoires 
riches de sens, nous donnait de mieux nous nourrir de
la Parole de Dieu et des sacrements (baptêmes, ma-
riages, pardons...) dans lesquels vous nous avez 
permis de vivre sereinement et dans nos langues
respectives. Pour tout cela, soyez-en remercié du fond 
du cœur et soyez béni de Dieu ! 

Cher père Ronald, nous savons que ce qui motive votre 
départ est entre autres marqué par votre état de san-
té qui malheureusement touche la qualité de votre 
vue . Il ne nous reste qu'à vous souhaiter que vos traite-
ments soient des plus efficaces et que votre santé soit 
renforcée et vitalisée! Ainsi, nous aurons peut-être ce 
plaisir de vous revoir venir nous encourager à ne pas 
baisser les bras dans cette réalité de notre foi et de 
notre vivre ensemble ! 

Nous souhaitons que ce petit mot puisse être suivi 
d'un moment où nous pourrons vous exprimer de 
manière tangible toute notre gratitude ! D'ici-là,
nous vous souhaitons un bon déménagement et 
puisse le Seigneur vous donner d'y vivre un nouvel 
horizon qui saura vous combler en vérité ! 

De nous tous et toutes de Ste- Madeleine de Rigaud. 
On   vous aime et surtout ne nous oubliez pas!  
 Amitiés et union de prières ! Meilleure santé !  

En effet, juste pour vous dire notre tristesse d'apprendre la nouvelle de 
votre départ de Rigaud surtout en ce début de l'année pastorale après à 
peine deux années de vos fiers services! Nous comptions vraiment pour-
suivre en votre présence, combien attachante et souriante à travers votre 

que vous nous avez encouragés 
à emprunter dans l'espérance et la confiance ! 

Avant de partir... 
juste pour vous dire cher père Ronald  

Ce texte a été lu à la messe à Sainte-Madeleine de Rigaud et est paru dans le bulletin paroissial le 10 novembre 2024. 

Le rayonnement des clercs de Saint-Viateur à Lanoraie 

En 1972, le père André Valois, c.s.v. participe à la création de la Société d’histoire de 
Lanoraie et il en devient le premier président alors qu’il était vicaire à la paroisse de 
Saint-Joseph de Lanoraie. Aujourd’hui elle porte le nom paroisse du Saint-Frère André. 

En 1874, c’est l’arrivée des premiers clercs de Saint-Viateur à La-
noraie sur l’invitation du curé l’abbé Clément Loranger. Les clercs 
de Saint-Viateur vont fonder une école pour l’enseignement des 
garçons et à la même époque les sœurs de la Providence vont 
s’occuper de l’enseignement des filles. 

Il y a 150 ans 

La première école dirigée par les clercs de Saint-

Anecdote : Ce qui a fait dire à des commissaires d’école de la région : Ils vont 

voir le provincial de Joliette et demande (des petits frères pas chers comme à 

Lanoraie). 
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Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus 

• Madame Reina Lauzon est décédée le 22 novembre 2024 à l’âge de 93 ans. 

Elle était la mère de M.  Jean Liboiron, associé. 

• Monsieur Jean Paul Bissonnette est décédé le 25 novembre 2024 à l’âge de 82 ans. 

Il était l’oncle de de M. Richard Fiola, associé. 

• P. Jean-Claude Secours, csv,  est décédé à Joliette le 2 décembre 2024, à l’âge de 90 ans. 

A venir 

   Les bureaux de la Maison provinciale seront fermés du vendredi 20 décembre au soir au   
lundi 6 janvier.   

 4 janvier à 10 h : vœux du Jour de l’An à Joliette 

 7 janvier: réunion du Conseil provincial 

 Du 8 janvier au 15 janvier : visite du Supérieur provincial au Burkina Faso 

 11 janvier: élection du Conseil régional du Burkina Faso 

 Du 16 janvier au 24 janvier : participation du Supérieur provincial au Conseil 
 général extraordinaire 


